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江湖

本报记者 江雪

企业家高声道：亲们，放心吃吧

月饼还没有端上来， 但有关月饼

的话题开始多了起来，其中，有关“如

何吃得放心”的讨论，总让人感觉与曾

经有过的食品安全事件， 是一个问题

的两个方面， 只不过后者是赤裸裸的

曝光， 前者更多的是公众将不信任感

诉诸口舌之间的温和表达， 这其实也

在提醒“掌事”的各个部门：到底是什

么原因，让商贩肆无忌惮地生产、销售

这些害人害己的食物？公众的疑虑，难

道不足以倒逼相关企业、 企业家断腕

求生、完善心灵？好在相当长的一段时

间没有“苏丹红”，没有“纸馅包子”，也

没听说再有隔年的月饼摆上货架，但

愿人们曾经的迷茫， 真的就渐渐回归

到商业的文明之中。 尤其在互联网时

代，喊出“亲，你放心的吃”！ 对于企业

家来说，其实是一种价值观的彰显。

健康触动企业家的心灵

2015 年 9 月，新《食品质量安全

法》出台前，在刚刚结束的 2015 年中

国高端休闲烘焙产业峰会上，中国烘

焙协会领导对《中国企业报》记者坦

言：“黑心月饼、馒头”被曝光后，宣告

“烘焙行业的烘焙大单品时代结束”，

靠一只单品走天下的企业不复存在。

民以食为天。 无论行业怎么变

化， 健康都是消费者永恒的需求，正

是食品本身具备的健康、舌尖美感等

种种魅力，使得人类几千年来，生活

得更加惬意，体会到的天伦之乐和曼

妙时光年复一年。

2015 年 9 月， 卡得福品牌创始

人，针对为了健康而愿意做出改变的

时尚人群， 发布“烘焙健康趋势宣

言———主打无糖配方， 减轻负担卖

点，采用木糖醇代替糖，有甜味、没负

担”，引发了行业共鸣。

食品中，点心蛋糕无疑是非常诱

人的。 而女人和孩子，从来又都是商

家“爱着的对象”。

商家“爱”女人和孩子，但是孩子

和女人们哪里知道， 最为诱人的食

物，最多用调味、辅料，增添了很多健

康负担。

中国，糖尿病患者成倍增长。 这

个事实要求当今的餐饮经营者的财

富观，要转向对他人健康的关怀。 如

此，可以说，卡得福品牌关于“减轻生

活的负担”，固然没有想象中容易，而

能够做出“为消费者减轻负担的蛋糕

更不容易”的改革理念，算是“改到了

正点”，其中的口号是“轻食一刻”。

这个“轻”，在中国，或许就是一

个美好时代的开始。

为健康而来的“轻”， 就是真的

“亲”。

食品产业的企业家表示：一块蛋

糕虽然不能改变什么，但是“轻食一

刻”却为健康迈出了坚实一步。

“休闲食品联盟”一行 30 多人参

观卡得福时， 董事长王志刚明确表

示：企业家的社会责任，体现在点点

滴滴。 专家叫好的是：企业家们联盟

的行动、行为，可以改变中国人的饮

食健康理念。

也是这个时间点，在中国开疆拓

土 20 多年的美国百胜集团中国区总

裁、肯德基中国首席执行官苏敬轼宣

布“退休”。

他在中国工作的 20 几年时间中，

对《中国企业报》记者表达最多的心愿

就是：把健康餐饮理念扎根中国。 这位

得到很多荣誉， 也品尝了中国经销商

“苏丹红” 事件带来极大痛苦的企业

家，最后不得不遗憾地离开中国市场。

当肯德基停下拓展的脚步，不再

把新开张 2000 家、3000 家店的数字

当成最大业绩时， 回望中国市场，回

想开垦中国 20 多年的历史风云，企

业家苏敬轼或许最欣慰的还是，让

“标准” 成就中国餐饮市场的财富未

来。

文化认同再进一步

有好事者， 时不时总能找出点

“矛头”，戳一戳麦当劳、肯德基、星巴

克等，对我们而言，我们听之但大可

不必指手画脚。

看看身边，蚊蝇聚集的黑作坊生

产的小面包、为使油条更脆口而添加

洗衣粉的油条、用污秽物做的臭豆腐

等，黑作坊食品堂而皇之地走入公众

视野，摆上货架公开售卖，行业专家

曾大胆表示：世界 500 强餐饮企业麦

当劳、肯德基、星巴克，都是“良心好

的企业”。

当然，“一丑”毁掉百年老字号的

事实，使得 500 强企业也在文化和市

场中，遭遇“难以平衡”的纠结。

10 年来，当含有偶氮染料苏丹红

Ⅳ号高达 0.137mg/kg 的鸭蛋卖给消

费者时，中国的生产者表示“自己从

来不吃”。 只需要听听这一句话，那么

你无论搬出什么行业专家，做出什么

解释，说什么“苏丹红一号虽然会增

加食用者患癌症的风险，但目前无法

确定一个安全度”，一切都是徒劳。

“皮革奶”事件，更是彻底摧毁公

众对于国产奶的信任。更不用说 2008

年 12 月，6 个婴孩因喝三鹿毒奶死

亡、逾 30万儿童患病的事实。

企业家理应坚守的觉醒和体悟，

是否应该永恒？

一个个优秀的品牌消失，一个个

优秀的企业倒闭，企业家看在眼里是

否记在心里？

“良心版本”，到底约束了谁？ 又

有谁肯于在月亮之上的夜里“自我约

束”？

而公众需要敢于承诺、勇于承担

的企业和企业家。

2015 年 9 月， 为了坚守“反腐

败”， 上海五大行业协会共同起草制

定 第 一 部 月 饼 简 化 包 装 自 律 规

定—————《上海市月饼适度包装暂行

办法》。

通用磨坊大中华区负责人表示：

“哈根达斯品牌具 ‘独一无二’ 的特

色，因此在使用包装上无法像普通月

饼一样采取紧凑包装”， 得到消费者

的“文化认同”。

品牌商表示：不可能“拒绝参与

该宣言”，是因为“品牌唯一”和“质量

第一”。

“联盟”生发力量

2010 年“地沟油”事件引发震荡；

2011 年“瘦肉精”事件致使公众对肉

制品需求的减少；2012 年如坠云雾的

老酸奶“工业明胶”事件；2013 年因鸭

舌制品含甜蜜素而波及的奶茶行业；

2013 年硫磺熏制“毒生姜”推高了生

姜价格；2013 年 9 月， 上海鑫春花食

品有限公司生产的广式蓉沙类月饼

（热加工）均含不合格的脱氢乙酸（防

腐剂）项目。

市场的记忆是惨痛的。

企业家的代价是惨痛的。

由此， 媒体针对中国乳业断言：

“中国乳业几乎已经到了一碰即碎的

地步了。 ”国产奶粉和整个乳制品行

业经受的煎熬，实际是重建公共信任

的高成本付出。

集体精神“恐惧”换来集体觉醒？

2015 年，认为具备“浙商”和“作

家” 两个身份标签的企业家谢宏，在

《哲商思维》一书中写道：贝因美品牌

从 0 到 1， 二十多年最大的创新是在

国内提出“婴童经济概念”。 他的确做

到了用“哲商思维”为中国每年出生

的 1800 万小孩“创造价值产品”。

8 月，以贝因美为代表的 20 家奶

企，共同签署并宣读了坚决执行“质

量至上”的基本准则；坚持品牌战略，

增强综合竞争力； 坚守诚信自律，履

行社会责任；坚定走产业一体化的发

展道路等含有四个承诺的“中国奶业

D20 企业联盟《北京宣言》，似乎向世

界表明： 中国奶业行业团结一心，携

手共赢的信心与决心。 9 月，谢宏再次

在某论坛发言，从哲学角度做出“本

质思考”：价值共创，成果分享。

公众希望， 联盟企业的老板们，

心灵、精神、良心都要做到大联盟。

当公众期待更科学、 更严谨、更

能体现保护消费者权益的新《食品质

量安全法》出台时，有多个乳业、餐饮

业企业家的“联盟承诺”，解析了美国

心理学家迪帕克·乔普拉在《生命的

七大精神法则》的那段文字：宇宙用

一套非常有趣的机制来帮助大家做

出自发而正确的选择。

希望在下一个十年，当中国的消

费者们被食品行业的企业家们称为

“亲”的时候，大家真见亲，不掺假。

雷毅：曾经锡业“大拿”彻底玩儿完

作为全球最大锡业集团曾经

的掌门人， 云锡集团原董事长雷

毅利用职务便利，收受巨额贿赂，

近日，云南省高院终审裁定：雷毅

犯受贿罪，判处死刑，缓期两年执

行。

解读：

云锡集团党委书记兼董事长

雷毅正厅级干部， 与弟弟雷斌投

资股权、转移赃款、收外币、豪车、金条、玉器，成为新型的腐败

典型。

亲人，可以共同奋斗，共同进步，共同分担困难，当然也可

以分享成功的幸福。

但是， 那个曾经的玉溪市政府副市长， 返回企业当书记

后，属于“正商关系都吃透”。 如此的分享，使其一步一步走向

了遥远的远方。

本该是“企业高管”典范。但是，“个人威望”与“产业链”触

角一起“延伸到铜、铅、银等多种贵金属企业”，甚至是房地产

行业的他，5 年时间，带了弟弟一起收受多人贿赂、款物折合

2500多万元。

企业家越有能力，越需要战胜私欲，否则，只能在铁窗内

被称为罪人。

刘丹：康佳总裁职务被暂停

康佳发布公告称， 经过充分

讨论，以 5 票同意、0 票弃权、2 票

反对审议并通过了《关于暂停刘

丹担任的康佳集团总裁职务的议

案》。这一决定意味着，康佳今年 6

月刚刚上任的新总裁刘丹， 在履

职不到 3 个月的情况下即被暂停

总裁职务。

解读：

当“会议同时决定，将聘任董事局主席刘凤喜同时兼任康

佳集团代理总裁”决定同时出现时，这就是真的了。

中小股东与大股东斗争，仅张民倒霉吗？接着还有更倒霉

的，就是刘丹？ 按照这个规律，康佳加速“互联网 +”转型的“倒

霉蛋”还有谁？

对康佳，不是关注家电品牌的人，大多没概念和信任了。

因为处于博弈漩涡中的任何命运，对消费者有什么意义？

只是，“易战略 2.0”已出台，市场变化是真的可以看到：向

智能电视、智能家电及“互联网 +”转型。 投资者表示“真心希

望康佳能走得更远。 ”

（记者江雪整理、点评）

王石：在热情者的眼里“被结婚”

在米兰世博会万科馆外偶遇

王石与田朴珺亲密交谈。 之后，又

有网友拍到王石与田朴珺在米兰

甜蜜选购婚床的照片， 照片中田

朴珺认真挑选， 王石则在一旁贴

心陪伴。 据知情人爆料，两人恋情

现已修成正果。

解读：

王石很好地配合了万科的危

机解决方式，那就是“修成正果”。无论经历多少险情，最终“成

功”。 不然，真的不是王石了。

包括爱情和婚姻。作为一个榜样人物，在柳传志等大佬面

前还可以保存“尊严”，一定对得起他的“神”褚时健。

于是，那个女人是幸运的，王石是幸运的，万科暂时也是

幸运的。

黄昏情 2012年曝光以来，正能量大于负能量。

尽管万科很多人从未见过王老板的面， 对二人频繁出入

米兰，“选购婚床”，依然成为人们话题中最好的“料子”。

周鸿 ：被人“劈腿”索赔 15亿美元

被酷派“劈腿”乐视之后，周

鸿祎放出“大招”。9月 8日，360宣

布书面通知酷派公司， 因酷派违

约， 要求酷派公司按照股东协议

内容， 购买 360 在双方共同成立

的合资公司中所持所有的 49.5%

股权，总价约为 14.85 亿美元———

这距离 360 和酷派的“奇酷联姻”

仅 9个月。

解读：

又打仗了。

好像这个时代的企业家，都是铁打的？

“请安静的做一个美丽的产品经理， 而不是一个时而委

屈、时而疯狂的咆哮帝”。 酷派则通过官微如此回应。

这是企业与企业之间的合理“公关”吗？ 语气、修辞，如此

不“外交”？

严重的是，不是“闹归闹”，而是酷派股价某天放量下跌

17.61%，奇虎 360的股价两日也累计下跌超过 6%。

合作的快速，难题多多。 需要磨合的耐心和文化的相容。

如今的互联网企业，不谈合作的原则性，而是以“八卦文

化”的方式，处理“双赢大事”。

从“抗辩”开始，大家都关注到了酷派第二大股东乐视，因

此，外界对乐视的态度高度关注。 酷派则发出“致周老师的一

封信”以及“周鸿祎无权擅自发出所谓的内部信”，大家都在看

“结果”。

法律时代，瞎吵吵无用。

（上接第九版）

以一项小型动产为例， 评估作出

后，只需进行拍照，无需请视频制作公

司拍摄视频， 缩短了拍前的筹备周期。

动产网上公告期限为 7天，竞买周期为

12个小时。 在买受人及时支付尾款的

情况下，一件小型动产从上网公告到拍

卖成交并交付可以在 10日内完成，较

传统的委托拍卖周期大大缩短，提高了

案件的执行效率。

司法拍卖一向是腐败易发多发的

高危领域，传统拍卖存在大量权利寻租

空间。 有数据显示，全国法院的执行案

件，有近 70%集中在民事领域，而其中

约 70%又发生在资产处置环节。 现在，

推行司法网络拍卖，法院只需上传相关

信息，在淘宝平台上便处于完全公开状

态，任何公众都可以点击网页浏览。 也

就是说，一种公开透明的环境，有利于

减少暗箱操作， 在杜绝司法腐败的同

时，对企业的资产价值也是一种保护。

网络司法拍卖作为一种新生事物，

有着传统司法拍卖无法比拟的优势，但

是这并不意味着网络司法拍卖能够完

全取代传统司法拍卖。 一方面，网络司

法拍卖尚未有相关法律法规予以规制；

另一方面，并非所有的物质都可以上网

拍卖，当涉及一些法律关系比较复杂的

拍卖标的，如土地使用权、房产、股权

等，可能仍需要采取传统的拍卖方式。

任何一个制度都需要逐渐发展、逐

渐成熟的过程， 司法网络拍卖也不例

外。中国应通过不断完善相应的法律及

司法解释，制定、落实相应拍卖规程，加

强监督等手段，将阳光司法之路走得更

加稳健。

“法院开网店”对企业是个好消息

王利博 制图


